

Coordinadora Nacional de Oficiales en Retiro (CNOR). [et al.], *Declaración del V Encuentro mesoamericano del grito de los excluidos/as*, Ceará, Brasil, Adital, 06 de agosto de 2007.

Consultado en:

<http://www.adital.com.br/site/noticia2.asp?lang=ES&cod=28885>

Fecha de consulta: 26/02/2014.

Ciudad de Estelí, Nicaragua, del 3 al 5 de agosto de 2007

“¿Por que callarnos si nacimos gritando?”

Reunidos durante tres días en la ciudad de Estelí, Nicaragua, más de cien hombres y mujeres de la región Mesoamericana, representantes e integrantes de más de 50 organizaciones, hacemos pública la siguiente Declaración:

Los pueblos originarios, afrodescendientes y mestizos de Mesoamérica, tenemos el derecho histórico fundamental sobre su territorio, sus recursos naturales y todas aquellas formas propias de vida de nuestros pueblos: ¡NUESTRA COSMOVISION!, agredida y violentada por el Colonialismo y el Imperialismo. Reafirmamos nuestra legítima resistencia, pertinencia y lucha por la liberación de todos y todas, por ende condenamos al sistema capitalista, patriarcal, excluyente, y discriminatorio, que reproduce y remarca las condiciones desiguales, sociales y de género, en el ejercicio del poder.

Las organizaciones que pertenecemos al “Grito de los Excluidos/as” condenamos el impacto negativo de los acuerdos de libre comercio, sobre todo para los pequeños y medianos campesinos, los y las obreros/as de la maquila, las poblaciones originarias, las mujeres, la juventud, la niñez, y los y las trabajadores/as en general. Todos estos años de aplicación de medidas neoliberales, sobre todo a partir de la liberalización financiera y comercial, han incrementado la miseria, la violencia y los problemas de exclusión en la región, ya que las empresas transnacionales explotan y contaminan nuestros recursos naturales. Rechazamos la imposición de megaproyectos de infraestructura por el costo

económico, cultural y ambiental de éstos, contemplados en acuerdos y tratados entre gobiernos.

Creemos necesario impulsar y fortalecer todas las formas de resistencia contra el TLC con Estados Unidos, sobre todo apoyar la lucha para su no ratificación en Costa Rica, en especial dada la coyuntura de un referéndum en el que confiamos en que el pueblo costarricense derrotará dicho Tratado. Igualmente creemos importante enfrentar y rechazar las negociaciones de un Acuerdo de Asociación con la Unión Europea, que incluye un tratado de libre comercio, que busca fundamentalmente favorecer los intereses de las corporaciones transnacionales. Esta nueva amenaza para los pueblos centroamericanos no debe engañarnos con propuestas de cooperación y de diálogo político y para muestras están los efectos ya causados por los Acuerdos firmados con México y Chile, desde inicios de siglo. En este sentido la información, la capacitación, la organización, la movilización y las alianzas globales son básicas para enfrentar las amenazas de las negociaciones internacionales de la OMC y de los acuerdos bilaterales de libre comercio.

En el contexto anterior, reconocemos que la migración es un hecho complejo, que provoca una grave desintegración familiar, fuga de mano de obra calificada y profesional; por esto denunciamos toda forma de explotación, discriminación, muros físicos, ideológicos, legislativos, xenofóbicos y condiciones degradantes de trabajo. Ante esta situación exigimos la Ciudadanía Universal.

Condenamos la invasión y ocupación de Irak por parte del imperialismo yanqui y sus aliados, así como el incumplimiento de las resoluciones del consejo de seguridad de la ONU. En la misma línea exigimos:

- la retirada inmediata de todas las tropas de ocupación del pueblo hermano de Haití;
- el cierre inmediato de la prisión inhumana establecida por el gobierno de Estados Unidos en el territorio cubano de la Bahía de Guantánamo;
- que la comunidad internacional asuma su responsabilidad en relación con la agresión de Israel sobre Palestina, garantizando los derechos de los pueblos de la región.

Por otro lado, denunciamos enérgicamente la criminalización de la protesta social, y el incremento de la militarización en Mesoamérica. En este sentido nos manifestamos en solidaridad con nuestros pueblos hermanos de Oaxaca, El Salvador y Honduras, que recientemente sufren persecución, represión y criminalización de sus movimientos sociales.

Proponemos el desarrollo de proyectos e iniciativas populares, solidarias y sustentables, basadas en la unidad y el fortalecimiento de nuestras identidades culturales y étnicas.

Invitamos a las organizaciones sociales y populares a continuar profundizando las luchas en pro de eliminar las exclusiones sociales, económicas, políticas y culturales que genera el sistema capitalista salvaje.

Proponemos incorporar en todas nuestras luchas, procesos de reflexión, de análisis, y de articulación para lograr la otra Mesoamérica posible, donde en diversidad quepamos todas y todos con equidad, cambiando las relaciones de poder verticales por ejercicios democráticos horizontales.

Manifestamos nuestra voluntad de mantener el día 12 de octubre como fecha de movilización continental del Grito de los Excluidos/as, así como de participar en los eventos de encuentro de los movimientos sociales de nuestra región que se desarrollarán durante el año 2008, en especial el VII Foro Mesoamericano de los Pueblos y el II Foro Social de las Américas. Finalmente, expresamos nuestro acuerdo de volvernos a encontrar en el VI Encuentro del Grito de los Excluidos/as Mesoamericano en el año 2009, en Oaxaca, México.

Porque “Otra América es Posible... “Otra Integración es Posible” sin Acuerdo de Asociación con la Unión Europea y sin tratados de libre comercio

* Organizaciones y espacios participantes:

1. Coordinadora Nacional de Oficiales en Retiro, Nicaragua
2. Amigos por la Paz, Nicaragua
3. Movimiento de Activación Social Alternativa (MASA), Nicaragua
4. Pueblo Indígena Telpaneca (PIT), Nicaragua

5. Movimiento Ambientalista de Matagalpa, Nicaragua
6. Proyecto “Generando Vida”, Nicaragua
7. Comité de Inmigrantes Nicaragüenses de la Carpio, Costa Rica
8. Movimiento Indígena Nonualco (MIN), El Salvador
9. Comité Zapatista de Solidaridad, Nicaragua
10. Asociación de Desarrollo Santa Marta, El Salvador
11. Café Libertad, Alemania
12. Movimiento de Recuperación de Tierra de Zacate Grande, Honduras
13. Comité Hondureño de Acción por la Paz “Madre Tierra”
14. Equipos Docentes Hondureños
15. Consejo Cívico de Organizaciones Populares e Indígenas de Honduras (COPINH)
16. Unión Revolucionaria del Pueblo, Honduras
17. Sindicato Solidaridad, Nicaragua
18. Asociación Nacional Gay Lésbica Intersexo Intermunicipal, Nicaragua
19. Confederación Solidaridad, Costa Rica
20. Centro de Estudios Promoción y Asistencia Social (CEPAS), Panamá
21. Asociación de Iniciativas Populares (DITSÖ), Costa Rica
22. Movimiento Campesino en Defensa del Río Cobre (MOCAMDERCO), Panamá
23. Coordinación Nacional Permanente sobre derechos Relativos a la Tierra de los Pueblos Indígenas, Guatemala
24. MODECAD
25. Alianza Social Continental
26. Comité Hondureño de Acción por la Paz “Madre Tierra”
27. Frente Indígena y Campesino Sanmartineco SANIK, Guatemala
28. Movimiento Social Nicaragüense “Otro Mundo es Posible”
29. Instituto de Formación Permanente (INSFOP), Nicaragua
30. Red de Comercialización Comunitaria Alternativa (Red Comal), Honduras
31. Coordinadora de Organizaciones Maya Kaq`chikel para el Desarrollo Sostenible (COMKADES), Guatemala
32. Federación Nacional Campesina (FENAC), Costa Rica
33. Unión Nacional Agropecuaria (UNAG), Costa Rica

34. Movimiento Alternativa de Izquierdas (MAIZ), Costa Rica
35. Nasölökes, Térraba, Costa Rica
36. Frente Unido en Defensa del Ecosistema (FUDECO), Panamá
37. Mujeres en Acción, Honduras
38. Mesa Laboral, Nicaragua
39. Sindicato de Trabajadores de Industria Cementera de Honduras (SITRAINCESAH)
40. Centro de Estudios Internacionales (CEI), Nicaragua
41. Red de Solidaridad y Desarrollo Comunitario (REDSKOM), Nicaragua
42. Comunidades Eclesiales de Base, Nicaragua
43. Fundación Luisa Amanda Espinoza, Nicaragua
44. Liga Mexicana de Derechos Humanos (LIMEDDDHH), México
45. Asamblea Popular de los Pueblos de Oaxaca, México
46. CNP-Tierra, Guatemala
47. MOES
48. SENOC
49. AEPDI, Guatemala
50. Asociación de Desarrollo Campesino del Oriente Salvadoreño
51. CEPS, Nicaragua
52. FUNCOMUNADE, Nicaragua
53. Coordinadora de Pueblos Indígenas Chorotegas, Nicaragua
54. Red de Jóvenes de Estelí, Nicaragua